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前言

“教學設計獎勵計劃”的設立，旨在

激勵教學創意，推動教師反思其教學，形

成教研氛圍，並促進教師團隊的專業發

展。同時，鼓勵學校推行校本課程與教學

的改革，以增進教學成效及提高教育品

質。得知一所開辦成人教育已有數十載的

夜校─澳門中華總商會附設商訓夜中學，

近年積極推行教學變革，鼓勵教師參與“

教學設計獎勵計劃”並屢獲獎項，想必當

中有很多寶貴經驗與大家分享。為此，本

期教師雜誌專訪了該校鄭洪光校長及多位

主任、老師，瞭解學校如何推動教師參與

計劃，並將成效轉化到校本課程。

貴校如何鼓勵教師積極參與“教學設計獎

勵計劃”，會為教師提供甚麼支援﹖

鄭洪光校長：教學設計是教師日常教

學的重要工作，要上好一堂課，必須將教

材內容結合學生情況做好備課，這是教師

的基本功，所以學校一直都支持教師參與

其中。而教青局創設“教學設計獎勵計

採訪．撰文｜黃俊鴻、林明慧 部分圖片由學校提供

採訪日期｜2023年2月14日現場訪談 

受訪對象｜澳門中華總商會附設商訓夜中學鄭洪光校長、
                  黎潔誼主任、 游江南主任、溫素玲老師

左起：游江南主任、鄭洪光校長、黎潔誼主任、溫素玲老師

追求卓越—提升課程學與教質量
─澳門中華總商會附設商訓夜中學參與
“教學設計獎勵計劃”專訪



2372 · Revista dos Docentes · Teacher Magazine

劃”已有很多年，積極推動學校教師參

與，有助各校教師之間溝通，並將作品上

載至平台供教師參考，促進了各校教師的

專業成長。

然而，本校情況比較特殊，是開辦回

歸教育，面向的都是成人學生，平台上的

教案又是否適合本校參用呢?而這三年又

受疫情影響，學校未能組織教師進行校本

培訓，故在學校行政建議下，提出鼓勵教

師積極參與“教學設計獎勵計劃”，從分

析研究一些過往優秀的教學設計當中取得

啓發，從而提升自身的教學設計水平。

學校對教師參與設計比賽並沒有必須

獲獎的要求，不希望給他們壓力，只希望

教師可以從中獲益，提高教學品質，加上

本校多為資深教師，對教學充滿熱誠。因

此在學校的大力推動下，教師們紛紛響應

鄭洪光校長

教師們參與小組討論

參與，有以個人或小組的形式設計。其

中，有兩個主題的教學設計是學校希望教

師特別去研究。一個是有關“國家安

全”，另一個則是“抗疫防疫”，雖然

這兩個主題未必跟學科有關，但具時效性

且意義重大，而過往又比較少這類主題的

教學設計，因此我特別提出並共同參與小

組討論，以及提供一些相關的參考資料，

僅作為少許支援他們的所需，主要還是有

賴教師們的積極性。

貴校認為“教學設計獎勵計劃”對學校課

程與教學的發展，以及對教師的專業發展

有何成效﹖

黎潔誼主任：本校認為可以從三方面

去論述“教學設計獎勵計劃”對學校課程

與教學的發展，以及對教師的專業發展的

成效。

首先，“教學設計獎勵計劃”給學校

一個重新演示如何配合教學實際情況去優
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化課程設置的機會。本校學生的差異大、

人數少，尤其是在初中教育階段，目前只

開辦初中三年級2個班，沒有初一和初二

的課程作為初三的基礎，教師便需要重新

審視課程與教學安排，把初一至初三的課

程整合到初三的課程中。

其次，透過參加“教學設計獎勵計

劃”，可以促進教師反思教學上的不足，

並按自身的條件作出優化。相對過去，現

在夜校的學生變化很大。以往夜校的學生

多是日間上班，晚間來上課，求學心很

強；現在有很多學生都是很年輕的，他們

往往在正規教育的學校裏遇到挫折，教師

需要設法提升他們學習的積極性。針對這

種情況，教師需要調整教學策略，採用多

元的評核方式，例如：對學生在課堂上的

黎潔誼主任

教師們共同備課

表現進行評分，鼓勵學生積極參與課堂教

學活動。而且，由於學生的年齡差異較

大，例如為博企員工開設的4個班，學生

年齡由20多歲至50多歲不等，教師需

要“細講”、“多練”，並與學生多溝

通，以瞭解學生的疑問並給予適切協

助。“教學設計獎勵計劃”能促進教師反

思其教學方法，並透過評審的意見回饋，

促進教師不斷改進課程與教學。

第三，“教學設計獎勵計劃”能鼓勵

教師終生學習。教師透過以小組形式參加

計劃，共同備課，互相交流教學心得，從

而持續提高專業能力。

貴校認為推動教師積極參與“教學設計獎

勵計劃”有何困難，尤其是針對回歸教育

課程的教學設計﹖

溫素玲老師：學生的差異較大和教師

人數不足是造成在回歸教育學校較難推動

教師參加“教學設計獎勵計劃”的主要原
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因。由於學校認同“教學設計獎勵計劃”

能夠促進教師的教學技巧、教學質量，以

至對學生的瞭解和教師的專業成長等方面

的提升，因此，學校給予教師許多支持和

鼓勵，以推動教師參加。然而，回歸教育

學校與正規教育學校相比，回歸教育學生

的年齡、程度、背景等的差異太大，造成

教師在設計教案時要兼顧的事情較多，難

度亦較大，不能像日校一樣可以按某一個

年齡的認知水平作為教學對象的知識基

礎，教師需要花較多時間去瞭解學生的程

度和能力。此外，學生很多時候因工作和

家庭等原因突然請假，讓教師的課堂達不

到預期的效果，令教師感到氣餒，也導

致“教學設計獎勵計劃”所要求的質量也

未必能夠達到。再加上夜校每一科的全職

教師人數不多，以中文科教師為例，本校

的中文科及歷史科全職教師合共只有4

名，學校可按需要聘請兼職教師任課，但

參加“教學設計獎勵計劃”的中文科教師

則來來去去都只有那4名全職教師，可能

當中有教師今年參加後，明年便暫停不參

加，因需要時間休息和思考新的課題，導

致參加“教學設計獎勵計劃”的人數不

多。雖然透過跨學科的小組合作形式可以

在一定程度上解決每科教師人數不足的問

題，而且跨學科的課題和教學方式可以讓

學生有新鮮感，更容易引起學生的學習興

趣，但是，跨學科的教學設計難度更大，

而且始終學生人數不多，流失率亦較大，

教師花了很多時間和心機去設計的教案可

能最終不能達到理想的效果和回饋，讓教

師對參加“教學設計獎勵計劃”感到卻

步。

針對回歸教育課程的教學設計，我認

為最重要的是，在設計作業及教學活動

時，必須靈活處理，以符合學生的特點和

需要。例如：我曾做過一個“五四運動”

一百周年的教案，考慮到我們的學生大部

分都是較年長的成年人，他們有一定的知

識水平，教師不能只從簡單的層面去講解

甚麼是“五四運動”，但同時又有部分學

生是較年輕的或者是知識比較薄弱的，他

們可能只知道“五四”是假期。所以在設

計教案時，尤其是在安排作業時要靈活，

讓較年長的學生可以有較多的發揮空間；

	溫素玲老師
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在安排活動時，可以安排一些分組討論，

讓較年長的帶領一些年輕的同學，允許他

們可以廣泛地查找參考資料或圖片，希望

一方面可以讓知識比較薄弱的學生獲得關

於“五四運動”的基礎知識，另一方面也

讓知識比較豐富和深厚的學生可以認識更

多的資訊，並讓他們發揮其所長，幫助年

輕的或知識比較薄弱的學生更瞭解“五四

運動”，從而達到教學目的。

	

教青局“教學設計獎勵計劃”已舉辦多

年，貴校對此計劃有何意見及優化建議?	

游江南主任：“教學設計獎勵計劃”

已舉辦二十多年，我在此計劃舉辦初期，

當我還是在其他學校任教時已曾多次參

加。我認為，此計劃通過收集、評選優秀

作品，對前線教師在教學上遵守一定的規

範有促進作用。要達到這一目的，學校和

校長的重視程度是關鍵。在我以前任教的

學校，最初只有幾位教師參加計劃，後來

學校向全體教師介紹和推廣獲獎作品，然

後便有許多教師參加。本校今年有許多教

師積極參加，這與校長的領導和學校的大

力推動有很大的關係，尤其對“國家安

全”和“抗疫防疫”這兩個專題，校長親

自帶領並訂定時間要求，教師們便接着開

展工作，齊心合力完成有關教案。

有了優秀的教學設計作品，如何向前

線教師加以推廣，是另一個值得思考的問

題。作為一位專業的數學教師，我幾乎每

一年都會閱讀與自己教學工作相關的高中

數學教案作品。但是，是否每位教師都會

這樣做呢？為此，我認為，教青局可以對

獲獎教案作品仔細分類，按照教師培訓的

課時和規範組織分享活動，邀請獲獎教師

把教案作品的構思、製作及實踐過程等寶

貴經驗向其他教師同工分享。以往教青局

曾在“教學設計獎勵計劃”頒獎禮上舉行

分享會，但這種沒有針對性的分享對教師

的作用不大。分享會的分類應進一步細化

對前線教師的作用，最好是能夠為各教育

階段和學科分別舉辦分享會，讓教師們能

按各自的專業和教學需要有針對性地報名

參加，從而獲得最大的專業發展效益。教

青局亦應該透過給予計算培訓時數，鼓勵

這些優秀作品的教師主動向其他教師開展

游江南主任
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符合教師培訓規範的專業分享活動。希望

教青局能持續舉辦此類培訓，每年選取成

熟的優秀作品舉辦分享活動，為教師提供

一個分享交流和共同進行教研活動的平

台。而在學校的層面，必須靠學校領導統

一要求，推動教師積極參加“教學設計獎

勵計劃”、參考獲獎作品及參與作品分享

活動，從而達到教師共同提高專業能力的

目的，讓“教學設計獎勵計劃”取得實質

成效。

黎潔誼主任：教青局教師培訓可同時

開放給本地就讀師範教育的高校學生報

名，讓他們提早瞭解本地學校的課程與教

學發展及實務工作交流。

鄭洪光校長：各校的校本培訓也可以

開放給其他學校老師參與，共同分享及交

流實務操作經驗。

				

後記

“教學設計獎勵計劃”已舉辦超過廿

年，深受學校教師積極支持，皆因本計劃

不僅僅是一項比賽，更是一個能促進學校

教師之間教研經驗分享的平台，藉此提升

學校課程的學與教質量。而作為一所開辦

回歸教育，面向成人學生的夜校，教師的

日常教學除了要關注學生的“日工夜讀”

特性，在教學設計上亦要結合夜校學生的

工作或生活經驗，每每較正規教育課程的

學生更需精心設計。在專訪過程當中，編

者瞭解到學校的學生年齡層分佈差異較

大，有剛從日校轉到夜校就讀的學生，也

有停學了十幾年再重讀的“年長”學生，

在同一班內他們對教學內容的要求也不一

樣。所以，如何通過精心的教學設計讓學

生都能有所理解，達至預期的教學目標，

相信學校教師必定投入了相當的努力和付

出，這方面的經驗相當值得與教育同工們

分享。

教師們互相交流教學心得


